

Editorial n°19

C'est un numéro 19 très riche en contributions que nous avons le plaisir de vous proposer.

Dans la rubrique « Etudes et Recherches », vous trouverez un premier article recensant la production scientifique sur la communication hospitalière. Intitulé *La contribution suisse dans la recherche sur la communication institutionnelle dans les hôpitaux* et signé Pablo Medina Aguerrebere et Emmanuel Kabengele, respectivement assistant de recherche et professeur à l'Institut de Santé Globale, de la Faculté de Médecine de l'Université de Genève, il arrive à la conclusion que la production suisse sur le sujet est encore peu présente.

La deuxième contribution est signée Viviane Frings-Hessami, chargée de cours à l'université de Monash, en Australie. Intitulé *La Perspective du Continuum des archives illustré par l'exemple d'un document personnel*, il explicite de manière très concrète une nouvelle approche du cycle de vie des données, le records continuum, au travers d'une photo de famille.

Dans la rubrique « Comptes rendus d'expérience », nous vous proposons six contributions.

La première est signée Jeannette Frey, Directrice de la BCU Lausanne, Présidente de Renouvaud et Piergiuseppe Esposito, chargé de mission à la BCU de Lausanne. Intitulé *Renouvaud : de la gestion de projet à la coordination du réseau vaudois des bibliothèques*, il détaille les étapes et les méthodes ayant permis à l'ensemble des bibliothèques vaudoises (plus de 100 jusqu'à présent), de migrer de Rero vers le système Alma au sein du réseau Renouvaud. C'est un projet mené en deux ans, d'une ampleur sans précédent, et qui a comporté plusieurs dimensions : organisationnelle, informatique et bibliothéconomique.

La deuxième, rédigée par Aurélie Vieux, Pablo Iriarte et Marc Meury, collaborateurs à la Division de l'information scientifique de l'Université de Genève, est intitulée *Des e-books dans sa poche : projet de valorisation de la collection numérique de la Bibliothèque de l'Université de Genève*. Elle décrit le projet d'harmonisation de la valorisation des ressources numériques entre les différents sites des bibliothèques de l'Université de Genève, grâce à la création de l'Application de valorisation numérique "Avalon", qui simplifie le processus de création des supports de valorisation, optimisant ainsi la visibilité des ressources numériques.

La troisième contribution émane de Julien Gobeill et Patrick Ruch, respectivement chargé de cours et professeur ordinaire à la HEG-Genève, et membres de l'Institut suisse de bio-informatique, Matthias van den Heuvel et Gaétan de Rassenfosse, respectivement doctorant et professeur à l'EPFL, ainsi que Laura Minu Nowzohour et Joëlle Noailly, respectivement doctorante et professeure à l'IHEID à Genève. Intitulé *Apprentissage et classification automatiques pour améliorer la pertinence d'un corpus d'articles*, il explique avec un exemple comment utiliser la fouille de textes (text mining) pour aider le spécialiste en recherche documentaire dans une activité de constitution de corpus, tout spécialement avec des masses d'informations importantes.

La quatrième contribution est signée par Sylvain Wenger, Directeur de projet de la Valorisation du patrimoine et de la promotion de la recherche auprès de la Société des Arts et intitulée *Conserver et valoriser les archives de la Société des Arts de Genève*. Il y décrit les enjeux et étapes du projet de mise en place, depuis 2016, des actions de valorisation de cette Société, fondée en 1776 pour

la promotion de l'économie locale, actions destinées à la communauté de la recherche et à un public plus large, dont les résultats sont attendus pour 2019-2020.

La cinquième contribution, intitulée *Les bibliothèques de la Communauté du Savoir*, et signée Agnès Dervaux-Duquenne, bibliothécaire responsable de la Haute Ecole Arc Ingénierie à Neuchâtel, décrit les actions de collaboration – et leurs bénéfices - mises en œuvre par les bibliothèques de Communauté du savoir, réseau visant à renforcer, valoriser et stimuler les collaborations franco-suisses dans l'Arc jurassien (incluant la Franche-Comté et les cantons de Berne, Jura, Neuchâtel et Vaud côté Suisse), en matière d'enseignement supérieur, de recherche et d'innovation.

La sixième contribution est due à Michel Gorin et Matthieu Cevey, respectivement maître d'enseignement et assistant d'enseignement à la Haute Ecole de Gestion de Genève. Intitulée *Demain est mieux qu'aujourd'hui : évolution des rôles et missions des bibliothèques*, elle constitue le reflet d'une intervention faite par ses auteurs lors du Congrès des professionnels de l'information de Montréal, organisé du 12 au 14 novembre 2018 et centré sur le thème : « Les professionnel-le-s de l'information, actrices et acteurs de changement ». Ils font tout d'abord état de l'importance des bibliothèques comme garantes de la démocratie en tirant un parallèle avec l'initiative populaire suisse « No Billag ». Ensuite, reconnaissant la nécessité, pour les bibliothécaires, de s'adapter aux mutations en cours, ils proposent un modèle de « bibliothèque-plateforme », basé sur le récent travail de bachelor d'un étudiant.

Dans la rubrique « Compte rendu d'événement », on trouvera deux contributions principales et la mention d'une recension à venir.

La première, signée Benoît Epron, professeur associé à la HEG-Genève et intitulée *Conférence nationale Open access*, rend compte de la journée organisée le 26 octobre 2018 par swissuniversities à l'Université de Lausanne, qui faisait le point sur l'open access en Suisse en abordant ses aspects académiques, économiques et politiques.

La deuxième contribution rend compte de la dernière Journée franco-suisse sur la veille stratégique et l'intelligence économique, la 15ème, qui a eu lieu le 12 juin 2018 à Besançon sur le thème: *Quelle veille pour les start-ups ?* Signée par Hélène Madinier, professeure associée à la HEG-Genève, il rend compte des différentes interventions de nature théorique et sous forme de témoignages de start-ups, ainsi que d'une démonstration de méthode de recherche d'information pour une start-up faite en direct par un consultant.

La troisième est une annonce du numéro spécial de RESSI, faite par le Comité de rédaction, à l'occasion des 100 ans de la filière Information documentaire de la HEG-Genève. Cet anniversaire a été l'occasion de diverses conférences et autres manifestations qui ont eu lieu en juin 2018, qui seront résumées, avec photos, chronologie, articles récapitulatifs, prospectifs et interviews, dans un numéro spécial de RESSI à paraître début 2019.

Finalement, on trouvera quatre recensions d'ouvrages.

La première recension est écrite par Alexis Rivier, Conservateur des ressources numériques et des périodiques à la Bibliothèque de Genève, et rend compte de l'ouvrage d'Yves Desrichard *Cinquante ans de numérique en bibliothèque*. Publié en 2017, ce livre articule le numérique en bibliothèque en cinq « temps », couvrant chacun à peu près une décennie, et décrit les transformations des bibliothèques – encore à venir - induites par l'arrivée de l'informatique.

La deuxième recension émane de Claire Wuillemin, assistante d'enseignement à la HEG-Genève, et rend compte de l'ouvrage de Véronique Mesguich, *Rechercher l'information stratégique sur le web : sourcing, veille et analyse à l'heure de la révolution numérique*. Publié en 2018, ce livre fait un point essentiel sur l'évolution de Google et des moteurs de recherche. Il donne des clés pour la recherche d'information et l'évaluation de la qualité de l'information, en visant le développement d'une véritable littératie numérique.

Le troisième compte rendu d'ouvrage est signé Siham Alaoui, étudiante au doctorat en archivistique à l'Université Laval du Québec, et recense le livre *Consommer l'information : de la gestion à la médiation documentaire*, de Martine Cardin et Anne Klein, publié en 2018 aux Presses de l'Université Laval. Il décrit la nouvelle approche de l'archivistique, soit celle de l'archivistique ouverte, résultant de l'interdisciplinarité entre l'archivistique et le marketing ouvert.

Enfin, le quatrième compte rendu, sous la plume de Tullio Basaglia, chef de section de la bibliothèque du CERN à Genève, rend compte de l'ouvrage en anglais d'Yvonne de Grandbois - qui a fait sa carrière de professionnelle de l'information en Suisse romande- *Service Science and the Information Professional*, publié en 2016. Ce livre offre un aperçu succinct mais complet de la discipline qu'est la science des services, et il souligne l'importance de cette dernière pour les professionnels de l'information.

Nous vous souhaitons une très bonne lecture et nous remercions vivement les auteurs de cette édition, ainsi que les fidèles réviseurs, ainsi que ceux et celles qui ont contribué à la mise en ligne de RESSI.

Le Comité de rédaction